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Notre but :  
 

 La Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix (JIVEP) a été 

adoptée à l’unanimité le 8 décembre 2017 à l’ONU par les 193 états membres et sa célébration a été 
fixée à la date du 16 mai de chaque année. 

http://www.un.org/fr/events/livinginpeace/  
 

 Le Collectif JIVEP Bordeaux et Métropole constitué de 20 associations a œuvré localement 
pour célébrer la 1ière Edition de cette journée du 16 mai 2019. 
 

Vision 

 

 La Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix permet de répondre, avant la date 
fatidique de 2030, aux 17 Objectifs du programme du Développement Durable (ODD) adopté par les 
états en Septembre 2015 lors d’un sommet historique des Nations Unies. 

https://www.un.org/sustainabledevelopment/fr/objectifs-de-developpement-durable/ 
 
 Pour surmonter les innombrables défis sociaux et environnementaux, la seule issue qui s’offre à 
notre humanité est qu’elle se ‘rassemble sans se ressembler pour s’assembler en vue de bâtir un 
monde reposant sur la paix, la solidarité et l'harmonie’, Cheikh Khaled BENTOUNES, initiateur de la JIVEP. 
 
 Le Collectif JIVEP Bordeaux et Métropole et les partenaires, qui le constituent, partagent 
pleinement la vision de cette journée porteuse d’espérance pour la société à venir. 
 Cet événement bordelais a promu 6 actions : 
 

• Le séminaire des jeunes ‘Le Vivre Ensemble en Paix’ 

• La 1ère lecture officielle des propositions des jeunes en réponse des 6 ODD 

• La table ronde pour ‘Le Faire Ensemble en Paix’ 

• La réflexion des jeunes sur les 6 ODD choisis pour 2019 

• Le repas de la solidarité sur le Quai des sports de Saint-Michel 

• La réalisation de l’exposition photos de la 1ère JIVEP de Bordeaux Métropole 

 

Missions : 
 

 A travers l’engagement citoyen, partager une vision commune du vivre ensemble et du faire 
ensemble 
 

 Vivre, à travers ces actions, la synergie des consciences ou les qualités de chacune et chacun 
sont mise en avant  
 

 Célébrer chaque année la JIVEP sur Bordeaux Métropole pour œuvrer localement à réaliser les 
17 Objectifs du programme du Développement Durable (ODD) avant 2030 

 

Déroulement : 
 

6 Rencontres de jeunes pour la Paix 
 
 
 



 3

- Le 23 mars 2019 - La Rencontre pour dessiner la JIVEP : 
 
Au local de l’association ‘Maison d’Algérie en Aquitaine est né la 1ière action JIVEP à Bordeaux. Cet 
atelier a été mis en place par Feriel, psychologue de l'enfance, accompagné d’Ilhem, pour une équipe 
d'enfants âgés de 6 à 11 ans. Un travail mené en profondeur pour faire ressortir la JIVEP vue par les 
enfants à travers le dessin. A cela un cadre symbolique a été mis en place: Le Conte musical 
bouddhiste interprété par Régine, Michel, Mathieu, Amaya de MTDD et Kadam Tcheuling. Ce conte est 
venu clôturer la table ronde du jeudi 16 mai à 12H00 à l’Athénée municipale en présence du public et 
de nombreuses personnalités. 
 

 

 

 

 

- 4 Rencontres des 6ODD : 
 

• Le mercredi 10 avril - 1ière Rencontre au Consistoire Israélite de Bordeaux  
 

Les Jeunes en Action* ! 

Le consistoire israélite de Bordeaux a accueilli pendant 1H00 une trentaine de jeunes et jeunes adultes, 
d’horizons diverses et ne s’étant jamais rencontrés auparavant, qui se sont ‘Rassemblés sans se 
Ressembler’ pour répondre localement et concrètement aux 6 Objectifs du programme du 
Développement Durable : 

Au programme : 
- Jeu de présentation 
- Apprentissage des principes du Cercle 
- Mise en équipe et répartition des ODD 
- Début de réflexion 
La synergie naturelle entre les personnes a opéré ce qui montre bien que la société à venir ne pourra 
se construire que  ‘l’un avec l’autre et non l’un contre l’autre’ ! Nous tenons à remercier Monsieur 
Bernard Morali, Directeur du consistoire israélite ainsi que son président, pour avoir cru et s’être 
engagés sur le projet dès décembre 2018. 
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* Voir album de la page   JIVEP - Bordeaux et Métropole pour découvrir toutes les photos  
Copyright photos : Anne SAFFORE 
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• Le mardi 16 avril 2019 - 2ième Rencontre à la Fédération Musulmane de Gironde 
 

Les Jeunes en Mouvement * ! 
Monsieur Abdelkrim Yazid, référent JIVEP de la FMG, a chaleureusement accueilli les jeunes dans les 
espaces de la Fédération Musulmane de Gironde.  
Après une présentation de la FMG, le jeu de présentation et le rappel des principes du Cercle, une 
quinzaine de jeunes et jeunes adultes (Eh oui quand même ! Malgré les vacances et les examens en 
cette période) s’est retrouvée en équipe.  
Les jeunes ont pleinement vécu l’unité dans la diversité et cela plait tant ! De nouvelles personnes se 
sont aussi jointes à cette dynamique et ont poursuivi le travail entamé la semaine dernière !  
Nous remercions infiniment Messieurs Abdelkrim Yazid et Seïf Mazhouda, président de la Jeunesse 
Musulmane de Gironde, qui malgré leurs nombreuses obligations ont permis à ces jeunes de vivre ces 
moments inespérés. 
Nous tenons à remercier aussi le grand imam de Bordeaux, Tareq Oubrou, un des tous 1ers signataires 
de la JIVEP, pour nous avoir ouvert les portes de la FMG dès notre 1ière rencontre !!! 
 
* Voir album pour découvrir toutes les photos 
Copyright photos : Anne SAFFORE 
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• Le mardi 23 avril 2019 - 3ième Rencontre des 6ODD à l’Institut Bouddhiste 
Tibétain KadamTcheuLing 

 
Les Jeunes découvrent une spiritualité* ! 

Madame Françoise Cartau et son équipe reçoivent les jeunes au cœur du temple bouddhiste de 
Bordeaux : L’Institut Bouddhiste Tibétain KadamTcheuLing. Les jeunes ont pris le temps de découvrir 
cette voie spirituelle et d’en comprendre le sens : Démarche intérieure, connaissance de soi,... Les 
jeunes se sont mis en équipe et ont repris le travail sur les 6ODD. 
 
Nous remercions infiniment Madame Françoise Cartau, déléguée régionale de l'union bouddhiste de 
France, pour ce bel accueil et pour ces moments partagés inoubliables que toutes et tous jeunes et 
grands témoignent profondément aujourd’hui. Madame Françoise Cartau a accepté de se joindre à la 
table ronde du 16 mai à notre 1ière rencontre en novembre 2018 et nous porte depuis ! 
 
* Voir album pour découvrir toutes les photos -Copyright photos : Anne SAFFORE 
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• Le mardi 30 avril 2019 - 4ième Rencontre des 6ODD au Presbytère de la 
Paroisse Bordeaux Bastide 

 
La diversité dans l’unité en action* ! 

Les jeunes ont été reçus par Monsieur Daniel Ambry, délégué épiscopal, que nous remercions 
infiniment pour son dévouement extraordinaire et sa patience, qui ont contribué à la touche finale de ce 
cycle des rencontres dans des lieux symboliques !  
Les jeunes ont reconstitué leurs équipes et ce qui a été intéressant de constater à cette rencontre, est 
que les jeunes impliqués pour la 1ière fois et en bon nombre, ont tout naturellement pris la place des 
absents pour continuer la réflexion sur les propositions répondants aux 6 Objectifs du programme du 
Développement Durable.  
 
Merci les jeunes de nous montrer à nouveau la Voie à suivre ! Vivre l’unité de la famille humaine et le 
Vivre Ensemble en Paix enrayent l’engrenage des idéologies meurtrières de l’exclusion, du repli sur soi 
et permettent de relever les défis environnementaux. 
 
* Voir album pour découvrir toutes les photos 
Copyright photos : Anne SAFFORE 
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- Rencontre Scoutisme Français : 
 

• Le dimanche 14 avril - Rencontre au Parc aux Angéliques 
 

‘Se Rassembler sans Se Ressembler’ 
Dans le cadre de l’assemblée générale de la fédération du Scoutisme Français, la fédération, qui 
connait  tout l’intérêt à ‘Se Rassembler sans Se Ressembler’, le Collège girondin, présidé par Maxime 
Robert, partenaire du Collectif JIVEP Bordeaux et Métropole, inscrit ce 'Village de la Fraternité' dans les 
17ODD CAP 2030 pour sensibiliser les jeunes responsables. 
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Le Séminaire inédit des jeunes ‘Le Vivre Ensemble en Paix’ 
 

- Le Mercredi 15 mai 2019 

Le Séminaire des Jeunes de Bordeaux, animé par Christine Ciselet et Nasser Yassine venant tout droit 
de Belgique et de Suisse, a eu lieu, conformément au programme annoncé, le Mercredi 15 mai 2019. 
Nous avons eu l’honneur d’accueillir Soraya Ammouche, officier de l’ordre national du mérite, 
conseillère régionale Nouvelle Aquitaine, qui nous a soutenu jusqu’au bout : 

- 1er temps fort : La lecture des propositions des jeunes suite aux 4 rencontres des 6ODD 

- 2ième temps fort : Le public participatif, jeunes et adultes partagés en 2 groupes, répartis sur 2 
étages et ensuite réuni, ont reçu une connaissance sur ‘Le Cercle d’Eveil des Qualités et des 
Vertus’ (CEQV), l’outil par excellence de l’intelligence collective : 

 

• Compte rendu de Christine Ciselet (CEVQ animé sur scène de l’amphithéâtre) 
 
Bordeaux 15 mai 2016 –  

Présentation et expérimentation « goûtez » au  C.E.V.Q  (Cercle d’Eveil aux Vertus et aux Qualités) : 

16 participants, hommes et femmes de tous âges composaient le cercle : +/- 15 ans à +/- 70 ans 

Mis à part les jeunes qui avaient participé à des cercles portant sur les objectifs de développement durables, peu 

de personnes se connaissaient ; beaucoup de personnes étaient venues dans l’attente d’une conférence et ont été 

très surprises de se retrouver « actrices », experts au même titre que les personnes ressources. 

Dans un premier temps, nous avons eu pour objectif de permettre aux participants de partir du « ressenti » et non 

du mental avant d’aborder les règles du fonctionnement en C.E.V.Q et de distribuer les fonctions de gardiens de 

la parole, la mémoire et du temps. 

Dans notre cercle, les participants ont été invités à se mettre face à leur voisin de droite.  Durant 2 minutes, ils se 

sont regardés sans se parler, afin de ressentir la qualité de leur vis-à-vis.  Ne pas passer par le canal habituel du 

langage pour rencontrer l’autre a été perçu unanimement comme un moment interpelant, parfois difficile à vivre, 

mais très porteuri.  

Ce moment a ouvert un autre champ de profondeur dans la rencontre et la présentation du fonctionnement en 

C.E.V.Q.  

Deux supports de fonctionnement du Cercle ont été proposés : les 10 clés pour une Culture de Paix et les 

objectifs de développement durables sur lesquels les jeunes avaient travaillé, en vue d’aboutir par la suite à 

l’écriture de la charte de la Maison de la Paix de Bordeaux. 

Les participants ont choisi de travailler sur la clé  «  Devenir des porteurs de paix ».  

A l’issue du cercle, lors de l’évaluation, les adultes présents ont souligné que l’apport principal de ce 

fonctionnement était le principe d’égalité, surtout par rapport aux jeunes. Les participants ont goûté le respect, la 

qualité des échanges, la confiance et le lien qui s’est tissé en si peu de temps entre eux. 

Résultat :  

a. Tous les participants désirent aller plus loin et s’engager. Ils ont laissé leur adresse email et un 

téléphone où les contacter ; 

b. Ils ont relevé la nécessité d’avoir un lieu de rencontre et de travail (connexion avec la création d’une 

Maison de la Paix à Bordeaux). 

c.  Cinq participants ont laissé leurs coordonnées pour être informés des prochaines formations au 

C.E.V.Q   

   1  Une des participantes était autiste. Nous avons eu un très bel échange par la suite, sur les quais de 

Bordeaux dans le temps festifs. Sa confiance et sa sincérité pourraient déboucher sur une prise en considération 

des besoins spécifiques de ce public. 
 

• Compte rendu de Nasser Yassine (CEVQ animé dans une des salles à l’étage) 

Deux temps forts ont marqué le cercle de partage autour de la création de la Maison de la Paix à Bordeaux. 

Tout d'abord, les jeunes ont expérimenté le Cercle d'Eveil aux Vertus et aux Qualités (CEVQ) à travers un jeu de 

rôles qui symbolisait le corps social. Ce moment de jeu interactif a permis aux participants d'intégrer la 

dynamique synergique du CEVQ qui permet de goûter à des valeurs universelles d'humanité favorisant la 

complémentarité au lieu de l'opposition, l'inclusion au lieu de l'exclusion. 

Ensuite, un temps de partage et de réflexion autour des Dix Clés pour une culture de paix et les 17 ODD a permis 

aux participants de proposer des actions individuelles et collectives en vue de la réalisation des 17 ODD à 

l'échelle de la ville de Bordeaux et Métropole.  

Enfin, la dernière partie de l'échange a permis de faire le lien entre les 17 ODD, les Dix Clés pour une culture de 

paix et la future Maison de la Paix. Trois axes de travail ont pu émerger pour la Maison de la Paix:  

- Un axe de sensibilisation autour de l'alimentation et de l'écologie afin de transformer les habitudes des citoyens 

vers plus de cohérence avec la Nature.  
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- Un axe de travail sur soi afin de nourrir la conscience d'une citoyenneté planétaire pour relever les défis du 

21ème siècle.  

- Un axe de travail pour faire de la maison de la paix un point de rencontre entre consommateurs et agriculteurs 

pour la création de circuits courts en zone urbaine. 

Nous remercions Christine Ciselet et Nasser Yassine pour leur professionnalisme, Nicolas Florian, le 
Maire de Bordeaux, pour la mise à disposition de la magnifique salle de l’Athénée municipale, Anne 
Saffore, pour les magnifiques photos et nous tenons aussi à nous excuser pour les nombreux 
participants venus au cours du séminaire que nous n’avons pas pu associer aux CEQV. 

Copyright photos : Anne SAFFORE 
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La Soirée festive de Célébration ‘Le Vivre Ensemble en Paix’ 
 

- Le mercredi 15 mai 2019 

 

Après le Séminaire des Jeunes de Bordeaux, nous nous retrouvons sur le Quai des sports de Saint 
Michel pour une belle célébration festive sous un temps ensoleillé. 
Une soirée animée par Siham Fadli de la Radio Rameem que nous remercions infiniment, avec au 
programme de grands artistes d’horizon divers de Bordeaux Métropole, l’uruguayen Ezequiel Rocha, 
Takfarinas Azzoug,..  et de Paris comme la grande artiste Nadia Rayan. Nous remercions tous les 
artistes pour être venus nous offrir un moment magnifique tout aussi magique. Un grand remerciement 
à Rabah Ouhab, président de l’association Maison d’Algérie en Aquitaine, pour avoir organisé toute 
l’installation sur le Quai avec une équipe fabuleuse dès 14H00. 
Presque 300 repas ont été distribués et offerts à la population venue pour la JIVEP, un grand merci à 
l’association Graines de Solidarités Bordeaux et à sa présidente, Hanifa Mzizoua, une femme 
courageuse et d’engagement, et toutes les dames qui ont passé la journée à préparer ce délicieux 
diner. Un grand merci pour les membres de l’association AISA Nouvelle Aquitaine et à sa présidente 
Latifa Pilloud, qui ont porté le projet jusqu’au dernier souffle.  
 
Copyright photos : Anne SAFFORE 
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La Table ronde ‘Le Faire Ensemble en Paix’ 
 

- Le Jeudi 16 mai, le dernier acte ou plutôt le commencement de la mise en place de la JIVEP 

 

Animée par Patrick Julienne, 11 personnalités ont honoré cette 'Journée Internationale du Vivre 
Ensemble en Paix', découvert le travail des jeunes et témoigné de la nécessité du 'Vivre Ensemble en 
Paix'. Le 'Faire Ensemble en Paix' est bien la seule alternative pour réconcilier la famille humaine et 
ainsi pouvoir relever tous les défis sociaux et environnementaux pour nos enfants et les générations à 
venir : 
 

• Maitre Miloud Ghali, avocat à la cour d’appel de Bordeaux 

• Cécile Deniau-Smith, présidente Association Promofemmes 

• Françoise Cartau, déléguée régionale de l'union bouddhiste de France 

• Cheikh Tijaan Sow, anthropologue, artiste, auteur 

• Zeineb Lounici, élue municipale déléguée à la santé et à la petite enfance de Pessac, élue de 
Bordeaux Métropole 

• Joseph Ohayon, rabbin, en remplacement de Emmanuel Valency, rabbin de Bordeaux 

• Nina Liberman, pasteure de l’église protestante unie de France de Bordeaux 

• Tareq Oubrou, FMG : Fédération Musulmane de la Gironde, grand imam de Bordeaux, auteur 

• Georges Sousse, en remplacement de Ambry Daniel, délégué épiscopal 

• Marie Elkine, présidente FIMB de Bordeaux, formatrice agréée méthode d’éducation à la non-
violence 

• Saliou Latoundji, président AISA du Benin et représentant de AISA ONG 
 

En cette journée évènementielle pour l'avènement d'une culture de Paix, les 11 personnalités et le 
public, et aussi en la présence de Monsieur Abdourahmane Koita, Consul du Sénégal et de  
Monsieur Mohammed Kamal ALOUI, Consul d’Algérie qui nous ont honorés par leur présence, 
soutiennent à l'unanimité : 
 

1. La proposition de la ‘Maison de la Paix’ de Bordeaux, portée par le Collectif JIVEP Bordeaux et 
Métropole, pour l’éducation à la culture de Paix et la médiation éthique 
 

2. La proposition de Madame Françoise Cartau, déléguée régionale de l'union bouddhiste de France, 
de permettre, avec le soutien du Collectif JIVEP Bordeaux et Métropole, aux jeunes bordelais de tout 
horizons de planter des arbres, symbole de vie. 
 

Le merveilleux conte musical bouddhiste interprété par Régine, Michel, Mathieu, Amaya de MTDD et 
Kadam Tcheuling est venu clore cette table ronde et par la même cette célébration de la JIVEP 2019. 
 
Copyright photos : Anne SAFFORE 
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Les propositions des 4 équipes jeunes  
 
A Bordeaux le 26 mai 2019, 

Suite aux 4 rencontres des 6ODD du 10-16-23-30 avril : 

- L'équipe des castors présente leurs propositions locales à l'ODD 8 : Promouvoir une 
croissance économique soutenue, partagée et durable, le plein emploi productif et un 
travail décent pour tous : 

• Propositions sur la bienveillance des salariés 
- En sécurisant les travailleurs dans leur lieu de travail et en assurant leur protection 
- La bienveillance envers les migrants, les femmes et les personnes dont les emplois sont 
précaires 
- La transparence entre l’employeur et le salarié 
- L’égalité des genres en favorisant la transparence sur les salaires au sein des entreprises, en 
incitant la justification des écarts salariaux au sein d’une entreprise, en fixant des objectifs et des 
idéo à atteindre pour une meilleure équité des salaires au sein de celle-ci. Cette transparence 
réduirait les incompréhensions (qui sont contre productifs) et favoriserait un cadre de confiance et 
un environnement plus sain au travail. En connaissant les rémunérations pratiquées selon les 
catégories professionnelles et l’évolution au sein des entreprises, les salariés s’épanouissent 
dans leur travail et permettent ainsi à l’entreprise de performer 
- En proposant des cartes de travail provisoire en toute égalité pour éviter l’exploitation humaine, 
un esclavage moderne et une économie parallèle 

• Propositions sur le management des entreprises 
- En mettant en place des pratiques managériales bienveillantes et moins centrer sur une attente 
de productivité oppressante, 
- Etre à l’écoute des travailleurs pour répondre aux besoins, pour une meilleure considération et 
alléger leur stresse ainsi les salariés viennent au travail par envie et sans stress, sans frustration 
- La mise en place des espaces de détente 

• Propositions d’une économie locale et internationale 
- Le plein emploi à travers une économie de proximité 
- La mise en avant des produits locaux et d’une agriculture saine 
- La favorisation des PME en sensibilisant les consommateurs pour une consommation axée sur 
une visée social et raisonnée permettant le développement économique sein et durable : 
Consommation des produits locaux et de qualité d’où l’amélioration de la santé de la population, 
la sauvegarde de l’environnement, une économie sociale et durable, la valorisation des artisans 
et des agriculteurs de nos régions leur permettant ainsi de vivre décemment et de se développer 
en investissant 
- Accompagner les initiatives locales développant un lien plus fort entre le producteurs locaux et 
les consommateurs : Sensibilisation aux AMAP (association pour le maintien d’une agriculture 
paysanne) dont les prix sont généralement proches de celle que proposent les grandes surfaces 
avec une qualité gustative et nutritionnelle supérieure 
- La valorisation de certains produits étrangers labélisé comme ‘commerce équitable’ 
- Le lien et l’entraide entre les producteurs à travers l’économie sociale et solidaire. Elle est 
productrice d’une richesse humaine, sociale et sort du modèle d’un enrichissement individuel et 
s’inscrit dans le modèle du développement durable 
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- La mise en place d’une monnaie locale pour permettre de dynamiser l’économie des régions : 
circulation fluide de la monnaie, une activité économique globale plus importante, encouragement 
d’achat de biens et de services locaux, impulse le commerce et la production de proximité. 

• Propositions sur la formation, l’éducation  
- La non scolarisation des enfants 
- L’augmentation de la formation et des stages dès le collège pour favoriser les métiers de 
l’artisanat 
- L’accompagnement des jeunes par des aides financières et une protection sociale … 
- Le développement d’une économie territoriale en écosystème pour éviter la délocalisation des 
entreprises et permettre le plein emploi local 

Signé l'équipe des castors, le mercredi 15 mai 2019 

- L'équipe robin des bois présente leurs propositions locales à l'ODD 10 : Réduire les 
inégalités localement et d’une ville à une autre 

• Proposition sur l’évènementiel 
- Impulser, accompagner et communiquer sur le plan local et national les évènements qui créent du lien et 

qui rassemblent la population dans sa diversité tels que la célébration de la JIVEP 

• Propositions sociétales  

- La réduction des inégalités peut découler non pas de loi mais de mesures voire, de comportements 

humains altruiste ou raisonnable qui permettrait de créer un lien de rassemblement, d’écoute et partage 

- Les personnes de tous les niveaux sociaux puissent se rencontrer sans animosité et prendre conscience des 

situations de chacun 

- Les limites à la pauvreté et des limites à la richesse sans réduire la progression de la classe moyenne et 

celle des plus aisées  

- La Classe la plus aisé pourrait, à partir d’un plafond, participer à la création de projets professionnels ou 

soutenir des existants afin d’inclure des sans emploi dans la vie active ou de stabiliser des projets viables. 

- L’instauration du revenu minimum pour que le citoyen puisse subvenir aux besoins physiologique, de 

sécurité, d’appartenance par la possibilité de pouvoir se permettre des loisirs et ce pour sa famille 

- L’impôt sur la fortune peut contribuer à l’expansion d’activité 

PROPOSITION UNIQUE 

Des lieux d’échanges seraient appropriés pour partager et dialoguer sur les expériences de chacun.  

Faire que ce soit des lieux de partage de sensibilisation, que des efforts de compréhension soient faits par 

tous et pour tous. L’échange de témoignage peut en générer dans l’espoir que ces lieux puissent être des 

moteurs d’optimisme 

Signé l'équipe robin des bois, le mercredi 15 mai 2019 

- L'équipe EauZone présente leurs propositions locales à l'ODD 13 : Prendre d’urgence 
des mesures pour lutter contre les changements climatiques et leurs répercussions : 

L’ampleur de cet objectif, et toutes les perspectives qu’il ouvre font que chaque initiative pour 
l’enrayer paraît sans effet. Cela ne nous empêche pas de croire qu’à notre échelle, celle de 
Bordeaux et de la Métropole, beaucoup de choses sont réalisables. Tous ensemble nous 
pouvons réussir à changer des choses. Chacune d’elle ouvre une porte vers un lot de possibilités 
toujours plus grand. C’est pour cela que nous proposons plusieurs initiatives sous plusieurs 
aspects : 

1. La sensibilisation. 
La problématique du réchauffement climatique, et des moyens de l’atténuer reste une source de 
motivation et d’action trop peu développée. C’est pour cela que la première des choses à faire, 
selon nous, est de sensibiliser les personnes dès leur plus jeune âge, pour apprendre les gestes 
significatifs et l’importance de cette question.  
Concrètement, cela pourrait prendre plusieurs formes : 

- L’éducation au tri sélectif, par exemple, à l’école et aux habitudes moins polluantes. La 
signification de ces gestes, et leur importance, méritent d’être apprises au plus tôt. C’est comme 
cela qu’elles gardent du sens toute la vie. De plus, en apprenant aux enfants des solutions, elles 
pourront être transmises de manière plus évidente aux adultes qui sont à leur contact. 

- Des campagnes de communication destinées aux plus jeunes dans des lieux hors de l’école, et 
susceptibles de les atteindre malgré tout : dans les cinémas, avant les films, par une campagne 
de publicités à ce niveau-là. L’idée pourrait s’étendre aux aires de jeu, sous d’autres formes, 
voire vers les fast-foods et autres lieux où le jeu entre dans la vie quotidienne tout en pouvant 
être éducatif. 
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- A l’image de ce qui existe déjà dans d’autres villes, les établissements scolaires de la Métropole 
pourraient sensibiliser leurs élèves en mettant en œuvre ce tri dans le cadre des cantines. Pour 
l’expliquer plus clairement, certains aliments peuvent être triés afin d’être compostés ensuite. Cet 
effort, fait en collaboration avec les élèves, et expliqué pédagogiquement cherche à démontrer 
concrètement l’impact du tri et de ce qu’il peut permettre de faire, notamment si on couple cette 
initiative à un potager biologique etc. Cela peut faire des ateliers pour les plus jeunes, et surtout 
offrir un cercle vertueux qui peut aller jusqu’à développer un jardin partagé etc, et offrir de vraies 
opportunités à un quartier ou une rue. 

S’ajoute à cette initiative, comme dans le cas où elle a été mise en place, le fait de servir des 
assiettes plus adaptées à l’appétit des élèves. C’est une idée qui peut paraître bête mais qui 
prend sens lorsqu’on se rend compte de ce qui est jeté parce qu’il n’est pas consommé. A 
l’image des assiettes sans viande, des assiettes moins remplies ou en tailles distinguées dans 
les cantines publiques représenteraient des efforts écologiques et censés, sur beaucoup de 
points, pour éduquer les plus jeunes et apporter des économies aux institutions. Ce serait une 
preuve de vertu de ces efforts, qui ne demandent pas beaucoup de modifications pourtant. 

2. La facilitation des efforts.  
Les autres propositions que nous pourrions formuler tiennent plus à l’idée de faciliter le quotidien. 
Aujourd’hui, le ressenti face aux efforts à faire par chacun est qu’ils ne sont pas toujours 
évidents, ni aidés. Dans notre cadre, nous avons formulés deux manières d’aider concrètement 
les gestes de chacun sans que cela ne devienne intrusif, forcé ni même coûteux. 

a) Une carte interactive pour les poubelles. 
L’idée est très simple : nous ne savons pas toujours quoi faire de nos déchets. La volonté est là 
de faire quelque chose, de croire que l’on peut changer les choses par ses propres gestes, mais 
la réalité nous rattrape. Sans poubelle, ni lieu adapté à ce que l’on jette, nous baissons les bras. 
C’est ici qu’une application simple et efficace pourrait trouver sa place : une carte sur mobile, afin 
de trouver autour de soi (et dans toute la Métropole) où se trouvent les poubelles, les lieux de 
collecte etc. Elle n’a pas besoin d’être en ligne, et pourrait fonctionner après un simple 
téléchargement. 
Elle faciliterait grandement le tri, parce que l’on ne trouve pas toujours les conteneurs qui sont 
pourtant non loin de chez soi, et qui seraient capables d’accepter les bouteilles vides que nous 
avons, ou même les cartons qui traînent après des achats en tout genre. Cette carte est une idée 
simple, mais qui trouve tout son sens dans les problématiques du quotidien, et d’une façon très 
locale de lutter contre le réchauffement climatique (par la lutte contre la pollution). 

b) Une application pour demander de vider une poubelle. 
Bien que le titre ne soit pas explicite, ce serait une nouvelle fois une application pour smartphone. 
Cette volonté d’être dans l’ère du temps est volontaire, et calquée sur nos propres usages. Le 
premier réflexe aujourd’hui est le téléphone, et internet. C’est pour cela que nous souhaiterions 
proposer quelque chose de nettement plus complexe, mais qui peut trouver beaucoup de 
développements autour de lui : sur cette application, l’habitant pourrait « demander » le 
ramassage de sa poubelle un jour de non-passage habituel.  
Cette idée nous est venue d’un constat simple : les poubelles vertes ne sont pas toujours 
grandes, dans les immeubles, et les jours de passage très peu nombreux selon où on se trouve. 
Ce n’est donc pas rare de voir des poubelles déborder, chaque semaine, parce qu’un seul 
passage ne suffit pas à un immeuble de 4 à 5 familles. De plus, des occasions ponctuelles 
suffisent à d’autant plus poser de problèmes : une fête va créer beaucoup de déchets, un 
déménagement également etc. Que faire dans ce cas si les poubelles sont pleines, ou passeront 
que dans 4 jours ? L’application résoudrait ce problème, en mettant à disposition un employé 
doté d’un petit camion électrique, qui viendrait occasionnellement, à la demande, vider des 
poubelles trop pleines ou collecter des surplus de déchets liés à un évènement. C’est la même 
logique que le service d’enlèvement des encombrants fourni par la Mairie de Bordeaux, mais à 
l’échelle des poubelles. C’est une autre façon d’envisager de rapprocher le tri à l’individu, et à 
encourager les bons gestes. Cela pourrait développer de l’emploi, tant pour les employés 
chargés des collectes que pour toutes les phases de tri, de récupération et de recyclage. 
Dans la même logique, l’autre alternative serait qu’on pourrait envisager de ces enlèvements 
soient coordonnés avec les besoins des associations de la Métropole, afin que ce qui soit 
collecté ait potentiellement une seconde vie, ou une continuation dans les mains d’une autre 
personne. C’est aussi encourager cela. 

c) Les campagnes de nettoyage. 
Evènements ayant eu une grande médiatisation en début d’année, les institutions pourraient 
coordonner les efforts des associations écologiques pour leur offrir encore plus de visibilité quant 
à ces projets coopératifs de nettoyage. Ils pourraient aussi avoir lieu en ville, au regard de toute 
la pollution urbaine qui existe. C’est ce qui aura lieu avec la « CleanWalk » de ce mois, et qui 
peut être autant une initiative citoyenne que politique. Par ailleurs, la Mairie de Talence a 
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également mis en place un tel évènement, et pourrait offrir des conseils quant à son organisation 
et ses potentiels défauts à éviter etc. 

3. Punition et autres formes d’encouragement. 
La dernière proposition, qui nous est venue très tôt dans les discussions, est malheureusement la 
création d’une politique plus stricte quant aux sanctions liées à la pollution. Les mairies pourraient 
se doter de sanctions qui viseraient à véritablement créer une obligation (rationnelle et logique) 
de ne pas polluer. Cela semble illusoire, mais cela peut exister selon plusieurs gestes (et cela 
existe déjà, notamment avec la pollution en voiture etc).  
Ces sanctions sont nécessaires pour inculquer des comportements encore trop peu acceptés et 
réellement compris par des générations plus anciennes. Il faut bien sûr les coupler avec la 
pédagogie et l’enseignement, afin de ne pas être une simple sanction.  
Cela pourrait, qui plus est, être l’occasion d’encourager des travaux d’intérêt général purement 
écologiques, qui compenseraient les effets causés par cette pollution sanctionnée, et qui 
permettraient d’être pédagogiques et surtout utiles concrètement.  
Enfin, d’autres idées nous sont venues, bien qu’elles soient moins évidentes à proposer. L’idée 
de la consigne, et de son utilisation plus régulière par l’industrie était une piste intéressante mais 
qui demande beaucoup d’investissements. Un contact avec des entreprises fournissant et 
commercialisant des bouteilles serait intéressant pour les encourager et trouver des moyens de 
créer des consignes pour le retour de leurs bouteilles plastiques, qui sont devenues la norme par 
exemple. C’est dans cet esprit, également, qu’il est possible de trouver des alternatives à 
l’échelle locale, voire nationale. Chacun doit faire un effort, et c’est en discutant ensemble que 
nous pourrons réussir à atténuer ce qui est actuellement en train de se passer. 

Signé l'équipe EauZone, le mercredi 15 mai 2019 
 

- L'équipe WhiteBird présente leurs propositions locales à l'ODD 16 : Promouvoir 
l’avènement de sociétés pacifiques et ouvertes aux fins du développement durable, 
assurer l’accès de tous à la justice et mettre en place, à tous les niveaux, des instituions 
efficaces, responsables et ouvertes 

• Propositions sur la Maltraitance d’ordre physique et/ou psychologique de manière volontaire ou 
involontaire (Moquerie, violence conjugale, délaissement et répression des enfants) : 
- Mettre en place un groupe de parole traitant des différents cas de maltraitance 
- Solliciter des personnes qualifiées et volontaires afin de créer des groupes de professionnels 
bénévoles 
- Sensibiliser dans les écoles dès le plus jeune âge 
- Sensibiliser également dans les espaces plus privés pour préserver l'anonymat 
- Mettre en confiance les personnes plus sensibles pour les pousser à s'exprimer, à sortir de leur 
« bulle » 
- Mettre en place un service (de préférence une adresse mail) où les gens puissent s'exprimer à 
l'écrit afin que ce soit plus facile pour eux de se contenir et d'être sincère 

• Propositions sur la Paix : 
- La paix ne peut aboutir que si chaque individu se sent écouté, pris en considération, respecté à 
sa juste valeur, et que ses revendications ne restent pas lettre morte. A l'issu de ce cheminement 
une charte générale pourrait être établie pour définir la feuille de route 
- Une sensibilisation à l’école pour que les citoyens soient munis d’outils pour déceler des 
situations discriminantes et être capables de suivre les démarches pour faire reconnaître ce qu’ils 
peuvent avoir subi 
- Un programme spécifique pour lutter contre les discriminations et qui ferait partie (à tous les 
niveaux d’études) du programme pédagogique de l’année, pourrait servir à davantage de paix 
- La mise en place d’ateliers de « développement de compétences pour la vie » (proposition de 
l’OMS) serait bénéfique pour les jeunes qui s’expriment par la violence. Les jeunes auraient ainsi 
des lieux pour échanger, être écouté et remettre en questions ces réflexes violents 
- Pour construire la paix, aller au-delà de la tolérance serait aussi une avancée. La tolérance 
implique le respect et admet que l’autre est différent -ce qui est bien utile- mais elle n’implique 
pas d’apprendre à connaître l’autre pour l’aimer dans sa différence. La tolérance n’est donc pas 
forcément source de rencontre 
- Chez les jeunes et les moins jeunes, parler d’avantage de l’autre comme un alter égo, un autre 
soi-même et comme frère (Liberté-Égalité-Fraternité). En parler comme un frère différent et qui 
peut être aimé contribuerait peut être davantage à cultiver la paix dans les cœurs et dans les 
relations humaines pour plus de respect de convivialité 

• Propositions sur la Justice : 
- Avec les contraintes budgétaires et des ressources humaines limitées, le traitement des 
justiciables se dégrade. Le risque c’est d’avoir une justice à la chaîne ou on ne prend plus le 
temps d’accompagner et de juger les citoyens comme des personnes. Pour ne pas réduire ces 
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personnes à des numéros de dossiers, un coup de pouce budgétaire et une meilleure formation 
seraient bien utiles 

• Propositions sur les Institutions : 
- Recréer un lien entre les élus et les citoyens, pour que les administrés redécouvrent l’impact du 
travail des élus dans la société 
- Motiver les jeunes à prendre part et aux élections en votant 
- Promouvoir les lieux de rencontre et d’accueil au niveau des quartiers ainsi que l’implication du 
voisinage dans ces lieux 

Signé l'équipe WhiteBird, le mercredi 15 mai 2019 

 

Communication  
 

- Public touché (Ateliers, Séminaires, Soirée) : 500 personnes dont 70% de jeunes de moins de 
30 ans 
 

- Public touché via les réseaux sociaux  
 

• Abonnés : 258 à la date du 10.06.19 (page créée le 22.02.19) 
 

- 1 article de presse national 
 

Journal La Croix - 16.05.19 

Bordeaux se met au vivre ensemble 

Depuis deux ans, le 16 mai est consacré à la Journée internationale du vivre ensemble en paix. 
La ville de Bordeaux rejoint cette année le mouvement. 

 
• Augustine Passilly,  
• le 16/05/2019 à 06:22 

Plus de mille jeunes de 15 à 25 ans sont attendus pour célébrer la première édition bordelaise de 
la Journée internationale du vivre ensemble en paix (JIVEP). Fixée au 16 mai par l’ONU depuis 
deux ans, cette manifestation a commencé dès la veille par un « séminaire des jeunes » à 
l’Athénée municipale, place Christoly. 
Environ 25 volontaires de cette tranche d’âge ont présenté la restitution des quatre rencontres 
auxquelles ils ont participé au cours du mois dernier au Consistoire israélite, à la Fédération 
musulmane de Gironde, à l’Institut bouddhiste tibétain KadamTcheuLing et au presbytère de la 
paroisse Bordeaux Bastide. 

La méthode du Cercle pour travailler en synergie 

« Répartis en cinq équipes avec chacune un des 17 objectifs du développement durable [établis 
par l’ONU pour être atteints d’ici à 2030, NDLR], ils avaient pour mission d’élaborer des solutions. 
Ils sont ressortis avec de vraies propositions concrètes et locales », se réjouit Hocine Sadouki, 
coordinateur du collectif JIVEP Bordeaux et Métropole. Le groupe travaillant sur la réduction des 
inégalités a, par exemple, imaginé la mise en place de lieux d’échanges « moteurs d’optimisme 
», tandis que le groupe sur le changement climatique propose une carte interactive des poubelles 
pour faciliter le tri. 

L’ONU adopte la Journée internationale du vivre-ensemble en paix promue par des soufis 

Auparavant, ces jeunes, représentant une mixité sociale et culturelle, ont été formés à la 
méthode dite du « Cercle ». « Cela permet de créer une dynamique de synergie où chacun peut 
s’exprimer. L’idée consiste à casser le fonctionnement pyramidal », résume l’instigateur de la 
JIVEP bordelaise. 
Persuadé que cette manière de réfléchir permet d’accroître les performances collectives face aux 
défis contemporains, ce membre de l’Association internationale soufie Alâwiyya (AISA) – ONG 
prônant un humanisme spirituel inspiré du soufisme –, a démarché le milieu associatif bordelais. 
« En octobre, j’étais tout seul à porter ce projet. Aujourd’hui, nous sommes un collectif de 20 
associations, représentant toutes les obédiences. La mairie nous suit. Le scoutisme français 
nous a rejoints », énumère Hocine Sadouki. 

Une initiative approuvée par 193 pays 
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Nouvelle à Bordeaux, cette dynamique fête en réalité ses cinq ans. C’est le cheikh Khaled 
Bentounès, fondateur de l’ONG AISA, qui l’a imaginée en 2014, au Congrès international féminin 
pour une culture de paix à Oran, en Algérie. Le 8 décembre 2017, la mise en place d’une JIVEP 
est adoptée par l’Assemblée générale de l’ONU, à l’unanimité des 193 pays. 
« Notre objectif demeure le même : faire de cet événement un avènement pour aller vers la 
culture de la paix », affirme Khaled Bentounès. Pour lui, la réponse aux problèmes politiques, 
sociaux ou encore environnementaux, passe par « un monde plus inclusif où nous pourrons 
mettre nos compétences en synergie et non en compétition. » 
Et ce vœu semble ne pas rester pieux. Depuis Cordoue en Espagne, désignée cette année « ville 
du vivre ensemble », le cheikh salue la multitude des initiatives sur les cinq continents, de 
l’Afghanistan au Bénin en passant par « plein de petits villages d’Indonésie qui célèbrent cette 
journée ». 
Certains pays comme l’Algérie, le Maroc et la Hollande ont même déjà inauguré leurs « Maisons 
de la paix », lieux d’échanges et de réalisations des propositions émergentes. « Il n’y en a pas 
encore en France mais ça va venir », espère Khaled Bentounès. La mairie de Bordeaux pourrait 
en effet, selon Hocine Sadouki, financer prochainement un tel projet, après avoir mis à 
disposition, pour cette première édition, du matériel, une salle et les quais des sports de Saint-
Michel. D’autant que, d’après son fondateur, « le collectif devrait doubler voire tripler d’ici l’année 
prochaine. » 

https://www.la-croix.com/Religion/Bordeaux-met-vivre-ensemble-2019-05-16-

1201022172?fbclid=IwAR3yDVn1mZ_8QVdJLW-sQoMCDSJ2UVPIQ6KFHUMSvHzOLr9yW0ITrhWJE-w  
 

- 3 radios : 2 radios locales et 1 radio étrangère nationale 
 
1. Le mercredi 15 mai 19 au journal de 12H00 de O2 RADIO, soit avant le lancement de la 

célébration de la JIVEP Bordeaux et Métropole avec le Séminaire inédit des jeunes, Siham 
Fadli, notre animatrice de la soirée festive sur le Quai Saint Michel, présente la 1ière édition 
de la ‘Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix’ de Bordeaux et sa Métropole !  
 

https://www.facebook.com/RadioRameem/videos/450371079074689/UzpfSTIwMzQ5NzgyMjk4ODUzMzI6Mj

E3OTEyMTcyODgwNDMxNA/?modal=suggested_action&notif_id=1559156222089384&notif_t=page_user_a

ctivity 

 
2. Mercredi 3 avril, le ‘Collectif JIVEP Bordeaux et Métropole’ est reçu à la radio R.I.G. RIG 

90.7fm - Radio Iguanodon Gironde par le grand animateur, Jérôme Vigouroux, pour 
échanger sur l’évènement. Finalement nous avons enregistré la toute 1iere émission sur la 
‘Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix’ qui aura lieu le 15 et 16 mai prochain à 
Bordeaux !!! L’émission est programmée pour le 26 avril à 18h30 ! Le spot sera en rotation 
4 fois par jour du 1er au 15 mai ! Un grand merci à notre partenaire la Radio R.I.G. qui 
partage pleinement et totalement les valeurs de la JIVEP et qui vit au rythme des 17 ODD !  

 
https://www.rigfm.fr/podcast.php?emission=466 

 
3. En direct de l'émission "la mondialisation de la diaspora" de la première chaîne de radio 

algérienne, préparée et présentée par Faiza. Les invités de ce direct : Sihem Fadli, 
animatrice de la radio ‘Rameem’, Rabah Ouhab, Président de l’Association Maison 
d’Algérie en Aquitaine et Hocine Sadouki, Coordonnateur de la Journée Internationale du 
Vivre Ensemble en Paix Bordeaux et Métropole. 

 
https://www.facebook.com/RadioRameem/videos/395991857666628/?__tn__=kC-

R&eid=ARAFQDdSVoorAkp3i8smDl5o0UixOPB1BGT5kb_x71YY9hCYGEDcOAwSArU-

gRhvIUmX9lU0aMk7Svop&hc_ref=ARReaULISvXSEVqY-MMVon3RQ1gqkp3zrqN4PjI2QhHmtIh-

WXdK8eWkFnLEhpTeNIA&__xts__[0]=68.ARChjJTpsNxoMXuj_GGbOg4hxDBcRIVUfotncNJiGre5PUei5F

XSZUTa1dERI7RJD1tSiAP6A5Dj1zKsUOhtudiZTSjlv7ocJyQ8_0S4UNpY0oXFNZtVDfRDBUcVo9kVj2om0

UOsdqitUPXpvbyvwLAo4A-uLMZ2EeP02xv7ZP7KcFxQmXvxEMaQYRKA-

6F58wVBQ5sIHm2vxDDSgUlYyUpA5sOGA0frv-TQ4s_itCIFteFEuSuedVV7niEd_ir7G-

VDec4HlOA2UO0WCRGebECOgPzGUeTWoP8F58FuLtrInX3dhmbesrWHFPhvZRdCmcQQjWiuvL6VTF11f

P7si-CdBIUgV-Zx1Z0 
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- Le soutien de sa sainteté le pape François 
 
PONTIFICIUM CONSILIUM  
PRO DIALOGO INTER RELIGIONES  
Prot. 348/19 
 
À Monsieur Hamid DEMMOU Président de AISA ONG Internationale 
 
À l'occasion de la deuxième célébration de la Journée internationale du vivre ensemble en paix, Sa Sainteté le 
Pape François tient à assurer de sa prière et de sa proximité spirituelle toutes les personnes qui prendront part à 
cette démarche. Il veut aussi rendre grâce à Dieu pour cette belle et heureuse initiative portée par votre 
Association. 
 
Le pape François se réjouit que la célébration d'une telle Journée puisse contribuer, chaque année, à mobiliser 
les efforts de la Communauté internationale en faveur de la paix, de la tolérance, de l'intégration, de la 
compréhension et de la solidarité. Il forme le veu que l'initiative des membres de l'Association internationale 
soufie Alâwiyya puisse permettre la construction de ponts entre les hommes dans le respect de leurs différences 
et l'attention aux petits et aux pauvres, et favoriser ainsi l'avènement d'une véritable Fraternité universelle et 
d'une civilisation de l'amour.  
Avec cette espérance, le Saint Père appelle de tout cour les bénédictions du Tout-Puissant, clément et 
miséricordieux, sur vous, ainsi que sur les membres de l’AISA ONG Internationale et sur les participants à cette 
Journée internationale du vivre-ensemble en paix. 
 
Du Vatican, le 16 mai 2019 
Cardinal Pietro Parolin Secrétaire d'État de Sa Sainteté 
Ufficio / Office: 00193 Roma - Via della Conciliazione, 5 - Tel. +39.06.698.84.321 - Fax +39.06.698.84.494 - E-
mail: dialogo@interrel.va  
Indirizzo Postale / Adresse Postale / Postal Address: 00120 Città del Vaticano 

 

- Impact international 
 

1ière Célébration de la JIVEP au Togo !!! 
En date du Jeudi 16 Mai 2019, l’association STAGE Humanitaire Ong-Avedec-Togo à travers son 
directeur  Monsieur Koudzo Dodzi AGBOYI, partenaire du Collectif JIVEP - Bordeaux et Métropole et un 
des 1ers signataires de la Charte JIVEP : 
 

1. Sensibilise les jeunes du lycée d’AKEPE aux 17 ODD dans le cadre de la célébration de la  
‘Journée Internationale du Vivre Ensemble en Paix’ 
 

2. Sous l’impulsion du Collectif JIVEP Bordeaux et Métropole, l’association STAGE Humanitaire 
Ong-Avedec-Togo déclare à la presse nationale le 1er Collectif de la ‘Journée Internationale du 
Vivre Ensemble en Paix’ au Togo  

 
http://societecivilemedia.com/6966-2/?fbclid=IwAR3jEFzp_vbbBUrVHwPBjaQauLpO4QKkhi7UCeeZv890e-

SbXAEU4GtLdSE 

 

 
 

- Affiche et partenaires 
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